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Вячеслав ВОЛОДИН, 
председатель 
Государственной Думы:

Поздравляю весь коллектив «Комсо-
мольской правды» с 95-летием выхода 
первого номера газеты.

Несколько поколений выросло 
вместе с «Комсомолкой» - одним из 
самых популярных, авторитетных и 

массовых печатных изданий. Газета пишет о том, что дей-
ствительно волнует людей. Поднимает темы, важные для 
страны и общества. Выносит на обсуждение проблемы, ко-
торые требуют решения в интересах наших граждан. Делает 
это профессионально и ответственно.

Используя современные технологии, «Комсомольская прав-
да» расширяет свою аудиторию и возможности для диалога, 
обратной связи. Журналистам газеты интересно мнение 
людей, и читатели это чувствуют, доверяют «Комсомолке», 
остаются ей верны.

Сергей ЛАВРОВ,  
министр иностранных дел РФ:

«Комсомольская правда» - настоящая 
легенда отечественной журналисти-
ки! В МИД ценят то внимание, кото-
рое она уделяет освещению ключевых 
международных проблем.

Газета на прямой связи с читателем, 
прислушивается, дискутирует и не-
изменно удивляет. Искренне уважаю 
труд всего коллектива «Комсомолки».

Регулярно и с большим интересом читаю яркие, 
всегда качественные материалы, в том числе из го-
рячих точек, где ваши корреспонденты с риском для 
жизни, не отходя от славных традиций издания, во что 
бы то ни стало, ищут правду и находят истину. Наши 
живые беседы уже стали доброй традицией, которую 
я с удовольствием готов продолжать.

А еще нас с главным редактором «Комсомолки» 
Сунгоркиным объединяет общее увлечение - любовь 
к сплавам по бушующим рекам.

Наша биография
 ■ ПОзДРАВИтеЛьНые теЛеГРАммы

Валентина мАтВИеНКО, 
председатель Совета Федерации:

Любовь к «Комсомолке» передается из поко-
ления в поколение. Очень важно, что «КП» не 
разочаровывает - всегда актуальные темы, разно-
образные форматы и подходы, всегда нескучный, 

острый, правдивый язык и смысл материалов.
Отрадно и то, что, изначально существуя как газета «в бума-

ге», вы не только не отстали от современности, но и раньше 
многих других начали развивать новые форматы распростране-
ния информации. В определенном смысле стали новаторами, 
первопроходцами, ориентирами для коллег.

Когда-то вы выходили под девизом «Не меняет название, не 
снимает ордена!». И вы действительно не изменяли себе все 
эти годы, радуя читателей интересными, по-комсомольски 
задорными материалами.

Оставайтесь всегда неравнодушными! Оставайтесь всегда 
современными! Оставайтесь всегда «Комсомолкой»!

За что награждали «Комсомолку»

Владимир КОЛОКОЛьЦеВ,  
министр внутренних дел РФ:

«Комсомольская правда» всег-
да шла в ногу со временем... Ее 
страницы содержат множество 
публикаций о знаковых исто-

рических событиях в стране и мире. С изданием со-
трудничали известные поэты и писатели ХХ века. Со-
держательные, глубокие материалы оказывали большое 
влияние на общество: формировали мнение, взгляды, 
вкусы читателей. 

Важно, что и сегодня, в век передовых технологий, 
«Комсомолка» не утратила популярности, сохранила уни-
кальный, живой стиль подачи информации, ее актуаль-
ность и достоверность, в том числе и в сфере деятельности 
органов внутренних дел. Особую благодарность вызывает 
и многолетнее сотрудничество в проведении Всероссий-
ского конкурса МВД России «Народный участковый».

Желаю вам успехов, вдохновения, новых проектов и 
всего наилучшего.

Валентина теРеШКОВА, первая в мире женщина-космонавт,  
Герой Советского Союза, генерал-майор, депутат Госдумы:

- «Комсомольская правда» в 60 - 70-е годы была не только официальным ор-
ганом ЦК ВЛКСМ. Это была газета (я имею право так говорить) первого отряда 
советских космонавтов! Потому что и первое интервью Юры Гагарина было у 
вас, и первые снимки Вали Гагариной - в те удивительные и счастливые моменты, 
когда Юра полетел в космос. А вашего Васю Пескова до сих пор вспоминают у 
нас в отряде космонавтов, в нашем Звездном городке. Он и частушки про нас 
сочинял: «Совсекретные девчата составляют большинство!» Их даже Королев 
знал. Василий Михайлович часто к нам приезжал. Представьте себе, он расска-
зывал нам о своих командировках, о красоте родной Земли. Нам, космонавтам! 
Мне кажется, уникальность «Комсомолки» в том, что она, несмотря на разного 
рода бури и соблазны, сохраняет свое лицо. Пусть и дальше будет так же! И, 
пожалуйста, побольше и почаще пишите о наших простых людях труда. И, ко-
нечно же, - с 95-летием вас, мои друзья!

Борис ПАНКИН, главный редактор «Комсомольской 
правды» в 1965 - 1973 гг. , последний министр иностранных 
дел Советского Союза:

- «Комсомолка» со мной всегда, как тень отца Гамлета. Вдохновляет на хоро-
шие поступки и предостерегает от плохих.

Артур ЧИЛИНГАРОВ, знаменитый полярник, 
Герой Советского Союза, Герой России, депутат Госдумы:

- Смотрите, как! 21 мая - День полярника. А 24 мая - день рождения «Комсо-
молки». Я с ней дружу с 1965-го, когда стал первым секретарем Булунского 
райкома ВЛКСМ Якутии. Правда, газета к нам тогда шла недели по две, но все 
равно была свежей - на морозе-то! Летом, правда, доходила быстрее. Кстати, у 
меня дома, в рамке, - публикация из «Комсомолки» за 14 ноября 1964-го (автор 
Ю. Шаламов) «Четверо из Тикси». Там фото молодых инженеров-океанологов, в 
числе которых и я. Долго не думал, что пожелать «Комсомолке» на 95 лет. От 
меня - чисто полярное: «Крепкого льда вам, ребята!»

евгений зИНИЧеВ, глава мЧС, генерал-полковник:
- Лично для меня эта газета навсегда останется неким атрибутом моей моло-

дости. За все годы своего существования «Комсомолка» ничуть не потеряла 
актуальности, а наоборот - стала драйвером новостного мира наряду с ведущими 
информагентствами нашей страны. Где бы я ни работал, так или иначе часто 
сталкивался с журналистами «Комсомольской правды». И должен отметить, что 
эти ребята всегда были в самой гуще, можно сказать, на передовой. За все годы 
существования МЧС они не раз отмечались наградами ведомства, потому что 
вместе со спасателями работали там, где людям нужна была помощь. Желаю 
всему коллективу «Комсомольской правды» сохранять лидирующие позиции!

Сергей СтеПАШИН, экс-премьер России:
- Это одна из первых газет в жизни, которую я прочитал. Первой была «Пио-

нерская правда», а второй - «Комсомолка», мы ее выписывали с 1965 года. Я 
это запомнил, мы как раз переехали из коммуналки в новый дом, в хрущевку, и 
в ящик нам приходило 3 или 4 газеты, в том числе «Комсомольская правда» - для 
меня. Так что уже 55 лет, как я вместе с нашей газетой. С газетой интересной, 
любящей свою страну. Для меня это - половинка меня самого. Ни с кем еще, 
кроме родителей, я не был столько времени вместе. Ну и сегодня, давайте 
говорить откровенно, эта газета - это самое интересное для всех - и пожилых, 
и молодых, и тех, кто любит, может, экстравагантные вещи, и - серьезный ана-
лиз. «Комсомолка» меня всегда поддерживала. А когда неожиданно для себя 
стал большим начальником - с «Комсомолкой» работал напрямую... Когда был 
и главой МВД, и директором ФСБ, и министром юстиции, и премьером. И, что 
всегда было приятно,  - то, что говорил, то «Комсомолка» и печатала. Как-то 
странно, без цензуры обходилось. Может, повезло?

Андрей мАКАРеВИЧ, лидер группы «машина времени»:
- Что значит «Комсомолка» в моей жизни? Если говорить о личных воспо-

минаниях, это, конечно, «Рагу из «Синей птицы». (Так называлась статья в 
«Комсомольской правде» 1982 года с резкой критикой творчества «Машины 
времени». - Ред.) А если о каких-то более общих понятиях... «Комсомолка» - это 
что-то такое вечное, незыблемое, которое гораздо старше, чем я. И вообще, 
очень немногие печатные издания и в нашей стране, и в мире прожили такую 
длинную жизнь. Где теперь, например, «Правда»? А являлась самой главной 
советской газетой... «Комсомолка» когда-то была государственным органом, 
потому что тогда других органов и не было. Сейчас уже давно она - народный 
орган. Если я там не все принимаю в плане иногда излишней «массовости», так 
это, наверное, потому что себя к этой большей части не очень отношу. Ничего 
плохого в этом нет. Остается поздравить газету и ее коллектив с днем рождения, 
пожелать еще долгих-долгих лет жизни.

Юрий ПОЛЯКОВ, поэт, писатель, драматург,  
лауреат премии Ленинского комсомола:

- Для меня «Комсомолка» сначала была просто любимой газетой, которую 
я читал с удовольствием. А потом уже, где-то начиная с 1974-го, когда я стал 
сотрудничать с «Алым парусом» (клуб «КП» для школьников-романтиков. - Ред.) 
как молодой поэт, появилась и моя первая публикация. Вот эти стихи:

Сосед приемник за полночь включит.
Сухая половица в доме скрипнет.
И бабушка моя проснется, вскрикнет.
И успокоится: дед взял на фронт ключи.
А уже в 1990-е я давал в «Комсомолке» материалы, которые просто не про-

ходили в других изданиях. Включая статью «Оппозиция умерла. Да здравствует 
оппозиция!» по поводу расстрела «Белого дома» в октябре 1993-го. У меня с 
«Комсомолкой» - не просто творческое сотрудничество, дружба. Мы - родствен-
ные души.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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за последний месяц наш сайт посетили 
86 миллионов человек

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня» 
на нашем сайте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

Что значит «Комсомолка» 
в вашей жизни?

Сергей НАРыШКИН, директор 
Службы внешней разведки:

От всей души поздравляю с 95-й годовщиной со Дня появле-
ния на свет любимицы миллионов, пропагандиста и агитатора, 
учителя и организатора, просветителя и исследователя, путеше-
ственника и гражданина, подруги и собеседницы...

Вспоминается, что свою дружбу с газетой я начал с «Алого паруса» - уж боль-
но озорная была рубрика для школьной детворы. А уже потом зачитывался 
материалами «Клуба любознательных», «Письмо позвало в дорогу», конечно 
же, «Окно в природу»...

Спасибо вам за позитивную энергию, которой вы заряжаете!
Мне порой после прочтения свежего номера «КП» хочется про себя сказать, 

перефразируя великого поэта: «Задрав штаны, бежать за «Комсомолкой»!» Но 
серьезная должность не позволяет.

С праздником! Удачи и больших тиражей!!!

михаил 
СеСЛАВИНСКИЙ, 
руководитель 
Федерального 
агентства  
по печати 
и массовым 
коммуникациям:

Сердечно поздравляю коллектив «Ком-
сомольской правды» с 95-летним юбилеем!

Газета является одним из старейших и 
самых читаемых изданий нашей страны. 
История газеты включает немало славных 
вех и достижений, которые даже занесены 
в Книгу рекордов Гиннесса.

Блестящие журналисты, известные писа-
тели и поэты за многие годы сформировали 
облик современного издания. В рейтинге 
цитирования оно регулярно удерживает 
самые высокие позиции.

Особое место занимает иллюстративный 
ряд, в наполнении которого мы каждый день 
чувствуем безупречный вкус главного ре-
дактора «Комсомолки». В первую очередь 
это касается первой и последней полос 
издания.

Будьте и впредь всегда и во всем на вы-
соте! Новых вам творческих успехов, ин-
тересной и плодотворной работы и новых 
благодарных читателей.

Дорогие друзья! От всей души хочу 
поздравить «Комсомолку» с юбилеем! 
Вас знает и любит вся страна. «Комсо-
мольская правда» - уникальное изда-
ние. Ее история развития неразрывно 
связана с историей развития России.

Вы по-настоящему являетесь сред-
ством массовой информации. Я сам 
большой поклонник «Комсомольской 
правды». Вижу, что издательский дом 
борется за свою аудиторию, присутствует не только в печат-
ных изданиях, но и в интернете, и в радиоэфире, смотрит в 
будущее. Желаю вам благодарных читателей и слушателей, 
новых журналистских побед и всего, что вы сами себе по-
желаете!

Игорь КОБзеВ, врио губернатора 
Иркутской области:

FM.KP.
RU
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 летПервыми о первых

1961

В 1961 году «Комсомолка» отметилась 
двумя мировыми эксклюзивами под-
ряд. Сначала - первое интервью с женой 
Юрия Гагарина. Затем - первое интервью 
с первым космонавтом планеты.

Журналистский подвиг совершила наш 
сотрудник Тамара Кутузова, которая 
устроилась лаборантом в Центр подго-
товки космонавтов и узнала совершенно 
секретные сведения - имена первых кос-
монавтов. Две группы дежурили у домов 
Гагарина и Титова. Повезло Кутузовой 
и Пескову - как только передали, что 
в космосе Гагарин, они постучались в 
дверь его квартиры.

Второй эксклюзив появился благодаря 
неугомонности Василия Михайловича 
Пескова, который задался вопросом: а 
можно ли побывать на месте приземле-
ния корабля «Восток»? Вместе с редак-
тором Барашевым они созвонились с 
главкомом ВВС и уговорили взять их на 
попутный борт. А уж там язык их довел 
до домика, где отдыхал первый космо-
навт.

Обратно журналисты летели в Москву 
с Юрием Гагариным и первыми в мире 
взяли у него интервью.

Станислав ПОЗДНЯКОВ,
президент Олимпийского 
комитета России:

...Когда-то «Комсомолка», 
как ее ласково называют чи-
татели, выходила только в пе-
чатном виде, а к сегодняшнему 
дню благодаря профессионализму 
и творческому потенциалу руководства и сотруд-
ников выросла до масштабов Издательского дома 
с многочисленными новыми медиаресурсами.

Ежедневная аудитория газеты, интернет-сайта 
и Радио «КП» составляет более 11 миллионов че-
ловек, что свидетельствует не только о лидирую-
щих позициях, но и о перспективах дальнейшего 
развития...

«Комсомольская правда» всегда была и остается 
надежным партнером олимпийского движения в 
России, качественно освещая все олимпийские 
события и внося свой большой вклад в пропаган-
ду идеалов и ценностей олимпизма на территории 
России. Убежден, впереди у нас еще не один год 
плодотворного, взаимовыгодного сотрудничества…

С праздником!

Николай ТОКАРЕВ, 
президент 
ПАО «Транснефть»:

Эту солидную дату газе-
та встречает в статусе со-
временного, авторитетного 
средства массовой инфор-
мации, одного из самых ува-
жаемых и популярных периодических изданий 
нашего времени...

Современная «Комсомолка» является важным 
и ценным источником информации, серьезной 
дискуссионной площадкой, весомым фактором 
формирования общественного мнения.

В этот торжественный день мне особенно прият-
но выразить самую положительную оценку нашему 
налаженному сотрудничеству, которое успешно 
развивается на протяжении уже нескольких лет 
и, уверен, будет укрепляться и далее. Призна-
телен вам и вашим коллегам за конструктивное 
взаимодействие, за точность, добросовестность, 
ответственный и взвешенный подход к работе с 
информацией о деятельности ПАО «Транснефть», 
о задачах и перспективах трубопроводной отрасли.

 ■ ПОЗДРАВИТЕЛЬНЫЕ ТЕЛЕГРАММЫ
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Первую в мировой истории лыжную экспедицию 
к Северному полюсу Дмитрий Шпаро готовил 

десять лет. Экспедиция «Комсомольской правды» 
длилась 77 дней: с 16 марта по 31 мая 1979 

года отважная семерка шла к макушке земли. 
Поэт Андрей Вознесенский посвятил ей стихи.

1979

Летом 1974 года 
все журналисты 
мечтали попасть 
в дальневосточный 
город Арсеньев. 
Именно там 
гениальный 
режиссер 
Акира Куросава 
снимал фильм 
«Дерсу Узала». 
Однако мэтр 
поставил жесткое 
условие - никаких 
репортеров вокруг. 
Пробиться через 
жесткий кордон 
смог лишь один 
журналист. И это, 
конечно же, был 
собкор «КП». 

1974
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Часы коммунизма - свое отбили. 
Но бетонная постройка его еще 
не рухнула.

И как бы нам, вместо освобож-
дения, не расплющиться под его 
развалинами.

✒ ✒ ✒
Наш философ этого века 

Ив. А. Ильин писал, что духовная 
жизнь народа важней охвата его 
территории или даже хозяйствен-
ного богатства; выздоровление и 
благоденствие народа несравнен-
но дороже всяких внешних пре-
стижных целей.

✒ ✒ ✒
Станет или не станет когда-

нибудь наша страна цветущей  - 
решительно зависит не от Москвы, 
Петрограда, Киева, Минска,  - а 
от провинции. Ключ к жизнеспо-
собности страны и к живости ее 
культуры - в том, чтоб освободить 
провинцию от давления столиц, и 
сами столицы, эти болезненные 
гиганты, освободились бы от ис-
кусственного переотягощения сво-
им объемом и необозримостью 
своих функций, что лишает и их 
нормальной жизни.

✒ ✒ ✒
Сегодня отделять Украину  - 

значит резать через миллионы 
семей и людей: какая перемесь 
населения; целые области с рус-
ским перевесом; сколько людей, 
затрудняющихся выбрать себе 
национальность из двух; сколь-
кие - смешанного происхождения; 
сколько смешанных браков - да их 
никто «смешанными» до сих пор 
не считал. В толще основного на-
селения нет в тени нетерпимости 
между украинцами и русскими.

✒ ✒ ✒
И такая ж неотсрочная наша 

забота  - школа. Сколько мы вы-
дуривались над ней за 70 лет! - но 
редко в какие годы она выпускала 
у нас знающих, и то лишь по доле 
предметов, да и таких-то - только 
в отобранных школах крупных го-
родов... Подъятие школ должно 

произойти не только в лучших сто-
личных, но - упорным движением 
от нижайшего уровня и на всех 
просторах родины. Эта задача  - 
никак не отложнее всех наших 
экономических.

✒ ✒ ✒
Сегодня у нас горячо обсуж-

дается: какое государственное 
устройство нам отныне подходит, 
а какое нет, - а этим, мол, все и 
решится...

Не всякая новозатейщина обя-
зательно ведет прямо к добру... 
Ни из чего не следует, что ново-
приходящие теперь руководители 
окажутся сразу трезвы и прозор-
ливы... Государству, если мы не 
жаждем революции, неизбежно 
быть плавно преемственным и 
устойчивым. И вот уже создан-
ный статут потенциально сильной 
президентской власти нам еще на 
немалые годы окажется полезным.

✒ ✒ ✒
Спорт, да в расчете на все-

мирную славу, никак не должен 
финансироваться государством, 
но - сколько сами соберут; а ря-
довое гимнастико-атлетическое 
развитие дается в школе.

✒ ✒ ✒
Уважение к человеческой лич-

ности  - более широкий принцип, 
чем демократия, и вот оно должно 
быть выдержано непременно. Но 
уважать человеческую личность 
не обязательно в форме только 
парламентаризма.

Однако и права личности не 
должны быть взнесены так высо-
ко, чтобы заслонить права обще-
ства.

Из архива «Комсомолки» 
Это было первое большое интервью будущего Президента 

России Владимира Путина не только в «Комсомольской 
правде», но и вообще в федеральных СМИ. Он тогда являлся 

секретарем Совета безопасности и директором ФСБ 
одновременно. С тех пор у него особое отношение к «КП»: как 

однажды признался Путин во время своей «Прямой линии» 
с россиянами, он едет на работу и читает «Комсомолку».

18 сентября 1990 года «Комсомолка» напечатала знаменитую 
работу Александра Солженицына «Как нам обустроить Рос-
сию», не устаревшую, кстати, до сих пор. И в том же году она 
вышла отдельной брошюрой в «Библиотечке «Комсомольской 
правды». Вот некоторые цитаты  из этого труда.   

1999

Полный 
текст 
«Как нам 
обустроить 
Россию» 
можно 
прочитать 
на сайте 
kp.ru

1990
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Атомный пульс страны 
на страницах «Комсомолки»

Покорение 
трех стихий

Было время, когда атомщики, освоив сушу 
и воду, намеревались покорить и воздушное 
пространство. В 1950-е годы шла разработ-
ка самолета с ядерной силовой установкой 
вместо традиционного жидкотопливного 
двигателя. Который мог бы летать без доза-
правки неограниченное количество времени. 
Однако в силу ряда причин, прежде всего 
связанных с безопасностью, проект оказался 
тупиковым. Но те наработки, которые были 
получены во время его реализации, нашли 
продолжение в другой стихии - космосе.

Десять лет назад в стране задумались о 
создании транспортного модуля для меж-
планетных полетов на основе ядерной энер-
гетической установки. В апреле 2015 года 
в интервью «КП» директор - генеральный 
конструктор Научно-исследовательского и 
конструкторского института энерготехники 
им. Н. А. Доллежаля (НИКИЭТ) Юрий Дра-
гунов отметил: «На сегодняшний день, да 
и в перспективе, ядерная энергия - един-
ственный источник для дальних космических 
полетов. Мы в космосе всегда были на шаг 
впереди других стран. Думаю, что будем и в 
будущем опережать их в этом направлении. 
Потому что у нас есть и преимущества в на-
работке ядерных ракетных двигателей, есть 
и специалисты, и технические знания».

А покорение воздушной стихии «Росато-
мом» воплощается в относительно новой для 
него сфере - ветроэнергетике. Этот проект 
корпорация начала в 2016 году, и сегодня на 
территории Адыгеи построен самый круп-
ный в стране ветропарк.

Как формировалась 
атомная отрасль, 
можно проследить 
по публикациям 
в «КП» разных лет. 
В них рассказывается 
о событиях, ставших 
вехами экономической 
и политической жизни 
нашей страны 

Первые по атомоходам
Сегодня российская атомная отрасль - это около 350 пред-

приятий ядерного топливного цикла, атомного машиностроения, 
ядерного оружейного комплекса. Это научно-исследовательские 
институты. Это единственный в мире атомный ледокольный 
флот.

А о том, с чего он начинался, «Комсомолка» 
рассказывала на своих страницах 
в середине 1950-х годов.

«Вот он начинает скользить кормой вперед по деревянным 
салазкам и, вздымая пенные буруны, выходит на чистую воду 
в устье Невы». Это выдержка из репортажа о спуске на воду 
первого атомохода «Ленин», который с 1959 по 1989 год прошел 
по морям Арктики 360 тысяч километров и провел через льды 
Северного морского пути 3741 судно.

О достижении атомоходом «Арктика» Северного полюса в 
августе 1977 года газета дала репортаж прямо с борта ледокола. 
Сейчас туры к макушке планеты - привычное дело: ледокол 
«50 лет Победы» совершает их регулярно и с точностью курьер-
ского поезда.

Впрочем, главное предназначение атомных ледоколов - обе-
спечить грузооборот Севморпути в круглогодичном режиме. 
Объем грузов на северных маршрутах в ближайшие годы должен 
вырасти до 80 миллионов тонн. Поэтому «Росатом» строит новые 
суда, которые в отличие от предшественников смогут работать 
не только в море, но и на мелководных участках в устье Енисея 
и в Обской губе.

«Арктика» нового проекта успешно завершила первый этап 
ходовых испытаний, а «Сибирь» и «Урал», которые также стро-
ятся на Балтийском заводе, находятся в разной степени готовно-
сти. В эти дни завод должен заложить еще один универсальный 
атомный ледокол - «Якутия».

Первая на планете АЭС 
«Электростанция пущена в эксплуатацию и дала элек-

трический ток для промышленности и сельского хозяйства 
прилежащих районов. Впервые промышленная турбина ра-
ботает не за счет сжигания угля или других видов топлива, а 
за счет атомной энергии - расщепления ядра атома урана». 

Так в июне 1954 года «Комсомолка» 
отреагировала на запуск первой в мире 
АЭС - в Обнинске, ознаменовавшей начало эры 
мирного атома.

2019 годВ духе времени
Сегодня «Росатом» не только занимается двумя видами «зеленой» 

безуглеродной энергетики, но и представлен практически во всех сфе-
рах жизни. Так получилось, что юбилейный год «Росатома» и «Комсо-
молки» омрачен коронавирусом. Атомщики оперативно отреагировали 
на пандемию. Предприятия медицинского дивизиона «Росатома» с 
первых ее дней начали стерилизовать миллионы медицинских масок. А 
ученые создали мобильный комплекс, который производит концентри-
рованный озон и оперативно стерилизует медицинские инструменты 
и принадлежности.

В эти же дни атомщики заявили о создании опытных образцов нако-
пителей энергии на основе водорода. Как сообщается, одной малень-
кой капсулы водородного пауэрбанка достаточно, чтобы несколько 
раз зарядить смартфон.

Как видим, «Росатом» не только ключевой производитель 
электроэнергии, но и хороший генератор информационных 
поводов для редакционных заметок и статей. А значит, 
атомный пульс на полосах «Комсомолки» не ослабнет.

В этом году российские 
атомщики отмечают 
юбилей отрасли. 75 лет 
назад, 20 августа 1945 года, 
Государственный комитет 
обороны создал особый 
орган управления 
работами по урану - 
Специальный комитет при ГКО СССР. 

Ядерный щит 
В Комитет обороны вошли государственные деятели и ученые, перед которыми на тот момент 

стояла единственная задача - в кратчайшие сроки создать оборонный ядерный потенциал.
О том, что эта задача успешно выполнена и ядерный паритет с США достигнут, свидетель-

ствует публикация в «Комсомольской правде» от 25 сентября 1949 года сообщения ТАСС. В нем 
был намек на то, что СССР провел первые ядерные испытания. А прямо было сказано, что для 
нашей страны секрета атомной бомбы давно не существует.
 
Специфика оружейной темы предполагает строгую секретность - о том, 
как развивалось это направление отрасли, мы можем узнать разве что 
из рассекреченных архивов, а не из газетных публикаций. Но тем не менее 
атомщики еще не раз давали повод напомнить о себе на страницах газеты.

1949 год

19 августа 
1977 года, «КП»: 
газеты Лондона, 

Нью-Йорка, Бонна, 
Парижа и Токио пишут: 

«СССР вновь стал 
пионером 

на суровом 
Севере». 

1977 год

В сентябре 2019 года единственная в мире плавучая атомная 
теплоэлектростанция «Академик Ломоносов» пришла в самый 

северный город России Певек. А уже под Новый год ее подключили 
к изолированной сети Чаун-Билибинского узла. Станция пришла 

на смену выводимым из эксплуатации Чаунской ТЭЦ 
и Билибинской АЭС. С ней связывают большие перспективы 

разработки месторождений Чукотки и развития Северного региона.
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ДОРОГИЕ ДРУЗЬЯ!
 

От всей души поздравляю 
коллектив «Комсомольской 
правды» с замечательным 
юбилеем!

Ваша газета - одно из старейших, 
авторитетных и уважаемых изданий. 
Несколько поколений журналистов 
сформировали яркий, узнаваемый 
стиль «Комсомольской правды». Се-
годня коллектив редакции - это со-
общество талантливых журналистов, 
не боящихся затрагивать любые острые 
темы и высказывать свое мнение.

Мы в «Росатоме» высоко ценим, что 
ваша редакция уделяет большое вни-
мание развитию атомной промышлен-
ности и науки. Присущие журналистам 
«КП» эрудиция, широта кругозора и 
объективность позволяют вам профес-
сионально и одновременно доходчиво 
писать на непростые атомные темы.

Уверен, что проекты «Росатома» в 
развитии атомной энергетики, Север-
ного морского пути, цифровизации 
дадут немало новых информационных 
поводов для подготовки публикаций, 
написанных ярким и узнаваемым язы-
ком всеми нами любимой «Комсомол-
ки». С юбилеем, друзья!

 
Генеральный директор 

госкорпорации «Росатом» 
Алексей ЛИХАЧЁВ.

ФАКТ

В 1932 году 
«Комсомолка» одной 

из первых рассказала 
об использовании атомной 

энергии в СССР. Это был рассказ 
о выдающемся советском 

физике - академике Абраме 
Иоффе, который в ленинградском 

Государственном физико-
техническом институте при 

ВСНХ сумел «разрушить 
ядро атома лития».
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После заметки про собаку, прождавшую хозяина два года 
на летном поле, Юрий Рост получил десять мешков (!) писем 

читателей, желающих забрать к себе домой овчарку. Эта история в 
1976 году взорвала страну и до сих пор кочует по интернету. А собаку, 

кстати, забрали, назвали Пальмой. И щенки у нее потом были.

1976

О самой легендарной 
семье отшельников-

староверов Лыковых, 
больше тридцати лет 

проживших в изоляции 
от людей в тайге, 

Василию Михайловичу 
Пескову рассказал 

друг. Многолетняя сага 
Пескова о Лыковых 

превратилась в одну  из 
известнейших в стране 
книг «Таежный тупик», 

а его статьи о Лыковых 
из «КП» вырезали, 

собирали и передавали 
почитать из рук в руки.

Александр Шумский создал в «КП» уни-
кальный жанр - поэтический репортаж, 
сделав из банальных подписей к снимкам 
удивительное явление в журналистике. 
Трагически погиб в автокатастрофе в 
1980 году, ему было всего 28.
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Сегодня агрохолдинг 
производит более 
половины от общего 
объема мяса птицы в 
Иркутской области.

В мае 1983 года в Приангарье на-
чалось строительство Восточно-Сибир-
ской птицефабрики. В апреле 1990-го 
на предприятие завезли первую партию 
племенных яиц, из которых в мае по-
лучили цыплят. А в декабре 1990-го 
был подписан акт государственной 
комиссии о вводе первого пускового 
комплекса птицефабрики мощностью 
2 млн бройлеров в год. 

С самого начала это предприятие от-
личалось тем, что активно принимало 
на вооружение все новые технологии и 
разработки, которые появлялись в пи-
щевой промышленности. Невероятно, 
но факт: уже первый год своей работы 
оно завершило с прибылью. 

- Это произошло вопреки всему, 
сбылись самые оптимистичные про-
гнозы, - поделился воспоминаниями 
председатель совета директоров 
ООО «Саянский бройлер» Владис-
лав Буханов. - В последующие годы 
предприятие столь же активно разви-
валось и стремительно наращивало 
производство. Но начавшаяся тогда 
перестройка оказалась вызовом для 
всей отечественной промышленности. 
Пожалуй, тогда предприятие спасло 
лишь то, что в 2001 году оно вошло 
в Группу компаний «Труд» и получило 
новые возможности для развития. 

Как отметил генеральный ди-
ректор ООО «Саянский бройлер» 
Александр Романовский, в 
наследство от Восточно-Си-
бирской птицефабрики 
«Труду» достались лишь 
несколько рабочих це-
хов и голландская 
линия убоя Stork, 
в разобранном ви-
де хранившаяся на 
складе. 

- Ее мы тогда со-
брали собственными 
руками, и она стала 
самой современной во 
всей области. Таким обра-
зом, наш убойный цех на чал 
обрабатывать до 6 тысяч бройле-
ров за час, что вчетверо превышало 
предыдущие объемы производства, - 
рассказал Александр Романовский. 

Модернизация начала 2000-х за-
тронула не только производственные 
элементы, но и саму структуру компа-
нии: в ней появились новые и очень 
важные структурные подразделения. 
Так, в 2004 году в состав агрохолдинга 
вошла Мегетская птицефабрика. 

Также в целях создания собствен-
ной кормовой базы в 2003 году в 
структуру «Саянского бройлера» 
были интегрированы предприятия 
сельского хозяйства Куйтунского 
района, объединенные в 2010-м в 
ПАО «Куйтунская Нива». Предпри-
ятие обрабатывает 26 тысяч гекта-
ров сельхозземель, поставляет на 
фабрику более 30 тонн зерновых 
и свыше 6 тонн рапса для произ-
водства кормов. Кроме того, вхо-
дящее в структуру ОП «Хлебопри-
емное предприятие» располагает 
мощностями для хранения до 30 
тысяч тонн зерна и 8 тонн рапса.

В 2006 году на предприятии 
специально для глубокой пере-
работки мяса птицы был открыт 
цех мясных полуфабрикатов 
«Мясоград», позволивший агро-
холдингу выйти на качественно 
новый уровень развития. Сегодня 
он производит более 100 наи-
менований продукции. 

А в 2009 году «Саянский бройлер» 
совершил новый мощный рывок впе-
ред, войдя в федеральный перечень 
приоритетных проектов, одобренных 
Минсельхозом РФ. В итоге здесь бы-
ла реализована обширная программа 
модернизации, позволившая вдвое уве-
личить объемы производства.

- Сегодня агрохолдинг «Саянский 
бройлер» - это широкий спектр произ-
водственных мощностей, объединенных 
в целостный комплекс с продуманной 
инфраструктурой и производственным 

циклом, - подчеркнул Владислав 
Буханов. - Наше предприя-

тие демонстрирует по-
стоянное стремле-

ние к лидерству. 
Результатом 
этого являет-
ся качествен-
ная и вкусная 
продукция 
для каждого 
жителя на-

шего региона. 
А сам агрохол-

динг уже давно 
стал неотъемлемой 

частью как истории, 
так и сегодняшней жизни 

Иркутской области!
В настоящее время в структуре го-

ловного предприятия агрохолдинга - 
птицефабрики в городе Саянске - есть 
собственный комбикормовый завод, ин-
кубатор мощностью 18 миллионов яиц 
в год, 46 птичников, где одновременно 
содержится до 1,8 млн кур, и оснащен-
ный европейским оборудованием цех 
производства и переработки цыплят 

мощностью 10 000 бройлеров в час.
Продукция реализуется через фир-

менную торговую сеть, которая на 
сегодняшний день насчитывает свы-
ше 140 торговых точек в Иркутской 
области и оптовых подразделений в 
Иркутске и Саянске.

В агрохолдинге трудится более 2000 
человек, за время существования пред-
приятия сформировалось свыше 20 
рабочих династий.

«Саянский бройлер» - один из круп-
нейших производителей мяса кур в Ир-
кутской области. Объем производства 
продукции - мяса птицы и полуфабрика-
тов - превышает 30 тысяч тонн в год. 
Это многопрофильное предприятие «от 
поля до прилавка»: собственное про-
изводство, переработка и фирменная 
торговля. 

Агрохолдинг производит более 50% 
мяса птицы в Иркутской области. Еже-
годно, начиная с 2013-го, продукция 
предприятия выходит в лауреаты все-
российского конкурса «100 лучших то-
варов России». С 2015 года «Саянский 
бройлер» получил право отмечать свои 
товары региональным знаком качества 
«Продукты Приангарья».

Предприятие также стало первым в 
области обладателем международного 
сертификата менеджмента качества 
ХАССП ИСО 22000, отвечающего за 
безопасность продукции. 

Коллектив Агрохолдинга 
«Саянский бройлер» поздравляет 
«Комсомолку» с юбилеем!

Вера ОЛЬШЕВСКАЯ

Благодаря этому 
в живописном месте 
в пригороде Иркутска 
появится современный 
жилой комплекс.

Четыре очереди строительства - 
11 многоквартирных домов от 9 до 17 
этажей, общественно-деловой центр, 
спортивные и детские площадки и благо-
устроенные дворы - все это в нескольких 
минутах езды на машине от Радужного 
и основных магистралей Свердловского 
района. Новый жилой комплекс «Бота-
ника» возводится в березовой роще 
буквально за чертой Иркутска и в то 
же время со всеми преимуществами 
развитой инфраструктуры Все это ста-
новится возможным благодаря помощи 
застройщику. Байкальский банк ПАО 
Сбербанк и ФСК «Новый город» за-
ключили Генеральное соглашение об 
открытии кредитной линии на строитель-
ство ЖК «Ботаника». И это еще один 
проект банковского финансирования в 
Иркутской области с использованием 
механизма эскроу-счетов. 

- В это непростое время мы продолжа-
ем развиваться вместе с нашим партне-
ром, с которым сотрудничаем с 1999 
года, - говорит председатель Бай-
кальского банка Александр Абрам-
кин. - Вместе с «Новым городом» мы 
уже не раз строили в Иркутске большие 
жилые комплексы и сейчас снова под-
держиваем компанию в нужном деле 
созидания. Речь идет о новом микро-

районе, современном, технологичном, 
в котором квартиры со 100-процентной 
надежностью приобретут сотни семей. 

Соглашение об открытии невозобнов-
ляемой рамочной кредитной линии и 
Договор поручительства подписали 25 
мая председатель Байкальского банка 
ПАО Сбербанк Александр Абрамкин, 
председатель Совета директоров ФСК 
«Новый город» Александр Битаров и 
генеральный директор АО ФСК «Новый 
город» Виктор Черняков. Заемщик - 
строительная компания сможет вос-
пользоваться кредитными средствами 
в течение четырех лет. Сумма сделки 
составляет 3,6 млрд рублей. При ее 
оформлении соблюдены все условия и 
требования действующего современно-
го законодательства. 

- При строительстве данного комплек-
са будут использоваться эскроу-счета, 
- поясняет Александр Битаров. - Это зна-
чит, что средства наших потенциальных 
покупателей, пожелавших приобрести 
квартиры в «Ботанике» на этапе стро-
ительства, поступят именно на специ-
ально созданные счета в Сбербанке и 
будут сняты только по факту сдачи го-
тового жилья в эксплуатацию. Это дает 
будущим новоселам полную гарантию 
безопасности и целевого применения их 
денежных средств, что важно для всех 
сторон, участвующих в реализации но-
востройки. Особенно сейчас, в условиях 
пандемии, покупательская активность 
снижается, а банк дает возможность и 
нам - застройщику, и нашим дольщикам 
пережить это время со стабильным фи-
нансированием, не снижать темпы, оста-

ваться надежной компанией. «Новый 
город», в свою очередь, гарантирует, 
что исполнит все свои обязательства. 

Возведение ЖК «Ботаника» началось 
в феврале этого года, первые блок-
секции сдадут в эксплуатацию летом 
2021 года, ну а полностью завершить 
проект планируется в 2023-м. Стро-
ители комплекса применяют передо-
вые технологии. Будущие жилые дома 
сейсмоустойчивы (рассчитаны на 9 бал-
лов), из современных сборных железо-
бетонных конструкций - трехслойных, 
теплостойких, с хорошим качеством 
энергоэффективности. 

Нельзя не отметить, что «Ботаника» 
располагается на территории Иркутско-
го района, а значит, покупатели смогут 
воспользоваться ипотекой на выгодных 
условиях. Мы активно поддерживаем 
строительную индустрию в регионе, - 
подчеркнул Александр Абрамкин. - На 
сегодняшний день в Приангарье 13 про-
ектов по возведению жилых домов ре-
ализуются при финансовой поддержке 
Сбербанка.

 ■ ЛЮДИ ДЕЛА

Саянский бройлер: 30 лет работы 
на благо региона и его жителей

В апреле 1990-го на предприятие завезли первую партию 
племенных яиц, из которых в мае получили цыплят.

 ■ ЛЮДИ ДЕЛА

 ■ ЛЮДИ ДЕЛА

24 мая 1925 года вышел первый номер «Комсомольской правды». Газе-
та с молодым задором для освещения деятельности комсомола прошла 
достойно свой путь через все исторические изломы, достойно сумела 
сохранить себя в реалиях современной России. Первая всегда и во всем!

Молодые писатели и поэты получали творческую путевку в жизнь на 
ее страницах. Владимир Маяковский и Аркадий Гайдар были ее авто-
рами. В годы Великой Отечественной войны «Комсомолка» практико-
вала выездные редакции на фронт. В 1945-м за заслуги в годы войны 
«Комсомольская правда» была награждена орденом Отечественной 
войны 1-й степени. 

Без преувеличения, мы все знали имена журналистов и ждали их 
публикаций: Юрий Щекочихин, Ярослав Голованов, Василий Песков, 
Борис Минаев, Андрей Максимов и Андрей Мальгин. «Комсомолка» 
меняла свой формат, чутко реагируя на интересы читателей. И сегодня 
«Комсомольская правда» - это не только газета, но и сайт, радио, со-
циальные сети. Она пробует, она креативит, удивляет своих читателей 
и слушателей. Поэтому мы остаемся верны бренду «Комсомольская 
правда». Иркутяне с особой любовью относятся к своей «Комсомол-
ке». «КП» - Байкал» - это знак качества на медийном рынке региона.

Уважаемые Владимир Сунгоркин и Станислав Гольдфарб, в 
вашем лице поздравляю с 95-летием «Комсомолки» весь ваш 
дружный и талантливый коллектив. Многие вам лета, твор-
ческих побед, новых интересных проектов и свершений. Все 
только начинается! Ли

чн
ый

 а
рх

ив

Сергей ТЕН, депутат Государственной Думы РФ

Дорогая «Комсомольская правда», 
вечно молодая газета, с юбилеем!
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В этом году 

агрохолдингу 
«Саянский бройлер» 
исполняется 30 лет.

Почти 20 лет предприятие 
является партнером издательского 

дома «Комсомольская правда». 
Читатели «Комсомолки» 

первыми узнают о новостях 
предприятия. Также «Саянский 

бройлер» поддерживает 
мероприятия, проводимые 

«Комсомольской 
правдой». 

Одна из первых 
публикаций 

«Саянского бройлера» 
в «КП», 2005 г.

ПОЗДРАВЛЯЕМ!
Уважаемая редакция газеты «Комсомольская правда»! От себя лично и от всего коллектива Бай-

кальского банка поздравляю вас с юбилеем - 95-летием с момента выхода первого номера газеты! 
Выражаю глубокое уважение и признательность вашему коллективу за верность профессии, за 
мастерство и сохранение лучших традиций российской прессы. 

«Комсомолка» родилась в эпоху больших перемен, когда в нашей стране менялись государственные 
устои, когда в России происходили большие перемены и строительство новой системы. Ваша газета 
всегда была рядом с людьми - будь то комсомольские стройки, бои Великой Отечественной войны, 
возрождение городов и районов в послевоенное время, полеты человека в космос, перестройка, 
новый виток развития России XXI века. Во все времена вы всегда близки к человеку, к его жизни, 
его интересам, бедам и радостям, именно это и является залогом любви и уважения читателей к 
«Комсомольской правде». 

Особые умения «Комсомолки» - это, сохраняя традиции, встраиваться в современную технологичную 
среду. Сегодня газета в Иркутске - это не только печатное СМИ, но и популярный сайт, радиостанция, 
телеэфир. Вы умело находите пути к читателям разного возраста, разных убеждений, взглядов и 
предпочтений, и это тоже результат высокого профессионализма, который к большой юбилейной 
дате приобрел золотой статус народно-любимой «Комсомольской правды». Ваши 95 - это 95 лет 
признания, популярности и мастерства. 

От всей души поздравляю редакцию со славным юбилеем, желаю и дальше продолжать свой яр-
кий путь. Новых побед, зажигательных идей, стабильности и процветания. С юбилеем, уважаемая «Комсомольская правда»! 1925 - 2020 
- полет нормальный!

Александр АБРАМКИН, 
председатель Байкальского банка ПАО Сбербанк. 

Сбербанк открыл кредитную линию 
на строительство ЖК «Ботаника»

Руслан БОЛОТОВ, 
мэр Иркутска:

 «Комсомольская правда» - 
уникальное народное издани. 
Она сопровождает нас всю 
жизнь. Таких изданий оста-
лось очень мало. Вашу газету 
любят, ее читают, опираются 
на ее мнение. Причем опи-
раются настолько сильно, 
что переубедить человека в 
обратном невозможно. Это 

говорит о высоком уровне профессионализма людей, 
которые ее выпускают. 

В «Комсомолке» уникальный коллектив, уникаль-
ный стиль подачи материалов. Вы делаете контент, 
который сегодня соответствует современным тре-
бованиям. 

Юбилярам хочу пожелать здоровья, хорошей про-
фессиональной настойчивости и желания добиваться 
результата, а всей газете - рабочего долголетия.

Александр ВЕДЕРНИКОВ, председатель Законодательного Собрания 
Иркутской области:

- История «Комсомолки» неразрывно связана с историей нашей страны. Вы 
росли и развивались вместе со страной и всегда были на передовой, в гуще самых 
ярких и важных событий. 

Сегодня «Комсомольская правда» - это не просто одно из самых популярных 
изданий, это еще и ведущий бренд в мире нашего массмедиа, широко известный 
своими именитыми авторами, уникальными проектами, рекордам и, конечно, 
оперативной и достоверной информацией. В этом большая заслуга нескольких 
поколений журналистов, которые всегда шли в ногу со временем. «Комсомолка» 
не просто газета, это сайт, радио, книжное издательство. Это целая вселенная, 
целый медиамир с командой настоящих профессионалов-единомышленников, 
преданных журналистике. 

Желаю дальнейших успехов, реализации новых идей, творческих планов, экономического благопо-
лучия, здоровья и всего самого лучшего вам, вашим читателям и радиослушателям.

Евгений СТЕКАЧЕВ, 
председатель Думы 
Иркутска:

- Ваша поддержка очень 
важна для нас, ведь с ва-
шей помощью мы мо-
жем донести до жителей 
Иркутска самые важные 
и необходимые для го-
рода решения и обосно-
ванность в них. За 95 лет 
«Комсомольская правда» 

внесла немалый вклад в развитие современной 
журналистики, воспитала огромное количество 
талантливых корреспондентов и писателей. 

Сегодня «Комсомолка» занимает лидирующее 
место среди СМИ нашей страны. И это, я уверен, 
благодаря тому, что в «КП» трудится классная ко-
манда профессионалов. Желаю творческого вдох-
новения, новых интересных проектов и энергии 
для их воплощения! С праздником, дорогие друзья!

 ■ ПОЗДРАВИТЕЛЬНЫЕ ТЕЛЕГРАММЫ

Сергей 
Лукьяненко, 
писатель-
фантаст:

- На самом 
деле с «Ком-
сомолкой» я 
дружу лет, на-
верное, почти 
пятьдесят. Это очень се-
рьезный срок. Шли годы, 
«Комсомолка» оставалась 
все такой же интересной, 
все такой же близкой и сво-
ей газетой. Большое спаси-
бо «Комсомолке» за то, что 
она есть с нами.

Владимир 
Винокур:

- Я был и 
пионером, 
был ком-
сомольцем. 
Все понят-
но, это дей-
ствительно 
как и многие в нашей стране. 
Но я хочу сказать, что это га-
зета не возрастная, это газета, 
которую любят все - от мала 
до велика. И я желаю самого 
главного - чтобы знамя «Ком-
сомольской правды» всегда 
реяло над страной. Спасибо 
вам, друзья, за вашу работу.

Карен 
Шахназаров, 
режиссер 
и гендиректор
киностудии 
«Мосфильм»:

- «Комсо-
мольская прав-
да» - это одна из 
самых популярных советских га-
зет, и ее всегда отличала живость 
изложения, непосредственность, 
интересная, разнообразная ин-
формация, которую можно было 
почерпнуть из этого издания, но 
мне кажется, что это все сохрани-
лось и в нынешней форме «Ком-
сомольской правды».

 ■ ПОЗДРАВЛЕНИЯ В ЭФИРЕ РАДИО «КП» (97,2 FM)
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Сотрудники сельхозкооператива 
чувствуют свою значимость и каждый 
день совершают трудовые подвиги.

В 1960-е годы Приангарье стало гигантской строительной 
площадкой, где на ударных комсомольских стройках работали 
специалисты со всего Советского Союза. Область нуждалась 
в продовольствии, и в 1974 году было решено построить 
вблизи города Усолье-Сибирское крупнейший в Восточной 
Сибири свинокомплекс по выращиванию и откорму 108 ты-
сяч голов в год. 

На этой крупномасштабной стройке союзного значения 
трудилась 1 тысяча человек. Свинокомплекс возводился на 
основе передового по тем временам итальянского проекта. 
Тогда создание мощных сельскохозяйственных комплексов 
было продуманной и дальновидной государственной поли-
тикой. 23 октября 1978 года был введен в эксплуатацию 
совхоз «Прибайкальский». В декабре 1982-го за достигнутые 
успехи в развитии сельскохозяйственного производства ему 
присвоено почетное имя «60-летия Союза ССР». С 1998 года 
предприятие называется СХПК «Усольский свинокомплекс».

В первый год после сдачи свинокомплекса реализовали 
1,3 тысячи тонн свинины. Предприятие интенсивно развивалось 
и в 1986 году произвело уже 13 тысяч тонн мяса. В 1982-м 
запустили племенную ферму на 440 свиноматок, у предприятия 
появилась возможность обновлять стадо самостоятельно. В 
1987 году совхоз был занесен на Всесоюзную доску почета 
на ВДНХ. Его награждали почти каждый год - вручали дипломы 
и переходящее Красное знамя ЦК КПСС, Совета Министров, 
ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ.

В 1993-м настали черные для комплекса времена: из-за 
классической чумы свиней пришлось ликвидировать практиче-
ски половину поголовья, более 50 тысяч животных. Это было 
тяжелое испытание, но коллектив с ним справился: эпидемия 
была остановлена, а производство постепенно восстановили.

До 1992 года предприятие занималось только выращива-
нием свиней и последующей сдачей продукции на мясоком-
бинаты Усолья-Сибирского и Иркутска. В 90-х годах в стране 
произошли огромные перемены: изменился социальный и 
экономически уклад, на смену плановой экономики пришла 
рыночная. Не все предприятия сумели перестроиться, немало 
свиноводческих комплексов прекратили свою деятельность. 

На «Усольском свинокомплексе» поняли, что без собственной 
переработки свинины предприятию просто не выжить. Нача-
лась реконструкция и модернизация: стали целенаправленно 
развивать убойный и колбасный цеха, а также розничную 
торговлю. По областной программе развития малых цехов 
переработки приобрели и смонтировали испанское обору-
дование, способное производить одну тонну продукции в 
смену. В марте 1994-го открыли первый фирменный магазин. 
В 2003-м ввели в эксплуатацию современный убойный цех на 
500 голов в смену.

Сегодня в сельскохозяйственном производственном коопе-

ративе «Усольский свинокомплекс», бессменным руководите-
лем которого с начала строительства и по настоящее время 
является Илья Сумароков, трудится 1067 человек. Ежедневно 
со склада отгружается 72 тонны мясопродуктов и полуфабри-
катов, сделанных из свинины собственного производства. 
Ассортимент продукции насчитывает 150 наименований.

Секрет более чем 40-летнего успеха «Усольского свино-
комплекса» в том, что предприятие никогда не почивает на 
лаврах. Даже в самые благополучные времена здесь трудились 
не покладая рук, придумывали что-то новое, смотрели даже 
не на один, а на несколько шагов вперед. 

«Усольский свинокомплекс» - это народное предприятие. Со 
времени приватизации в 2003 году, с письменного согласия 
всех работающих, а в то время это 561 человек, основные 
фонды предприятия принадлежат коллективу, а не отдельным 
личностям, и являются неделимыми. Эта норма закреплена в 
Уставе «Усольского свинокомплекса».

В основе работы предприятия заложено благосо-
стояние рабочего человека. Именно его заработан-
ная плата - основа для начисления зарплаты глав-
ных специалистов, начальников подразделений и
руководства. Средняя оплата труда в «Усольском свиноком-
плексе» - одна из самых высоких по отрасли. При этом и про-
изводительность труда соответствующая - высокая.

- Предприятие работает 7 дней в неделю. Чтобы к открытию 
наших фирменных магазинов на прилавках была свежая про-
дукция в полном ассортименте, люди встают в 4 утра. Еще за-
темно начинается отгрузка продукции. Если заработная плата 
руководства свинокомплекса зависит от зарплаты рабочего, 
то оно заинтересовано в росте производительности труда. 
Ленивые и равнодушные на «Усольском свинокомплексе» не 
задерживаются. Люди работают на совесть. На предприятии 
отсутствует такое явление, как текучка кадров. На «Усольском 
свинокомплексе» сумели сохранить лучшие традиции совет-

ского времени - доску почета, столовую для работников, меры 
социальной поддержки, - рассказал генеральный директор 
предприятия Илья Сумароков. 

Сегодня СХПК «Усольский свинокомплекс» - самое крупное 
свиноводческое и мясоперерабатывающее предприятие в 
Иркутской области. На протяжении пяти последних лет оно 
является победителем Всероссийской выставки «Золотая 
осень» и региональной выставки «Агропромышленная неделя», 
а также фестиваля «Байкальские пельмени», организатором 
которого является издательский дом «Комсомольская правда».  
За достигнутые высокие результаты коллективу «Усольского 
свинокомплекса» в 2019 году вручены Ленинская премия и 
Диплом о занесении «Усольского свинокомплекса» в 100 
лучших предприятий России.

Главным отличием продукции свинокомплекса является 
неизменно высокое качество. Сельскохозяйственный произ-

водственный кооператив одним из первых в Иркутской об-
ласти внедрил многоступенчатую систему контроля качества 
продукции ХАССП (ISO 22000:2015), на предприятии имеется 
современная производственная лаборатория, кроме того ра-
ботают специалисты Государственной ветеринарной службы. 
Но основную оценку продукции предприятия всегда дает по-
купатель. Ежедневно в 34 фирменных магазина «Усольского 
свинокомплекса» и к автомашинам выездной торговли приходит 
более 20 000 человек. 85% мясной продукции реализуется 
через собственную торговую сеть. 

В 2019 году предприятие перечислило 998 млн рублей 
в виде налогов. За 1-й квартал 2020 года свинокомплекс 
перечислил на 105 млн рублей налогов больше, чем за 
аналогичный период 2019 года. СХПК «Усольский свино-
комплекс» вносит значительный вклад в формирование 
бюджетов всех уровней. 

«Усольский свинокомплекс» поздравляет коллектив 
«Комсомольской правды» с 95-летним юбилеем газеты. 
Предприятие и издание связывают долгие годы плодот-
ворного сотрудничества. Многие работники «Усольского 
свинокомплекса»  являются постоянными читателями 
газеты. Некоторые познакомились с изданием десятки 
лет назад и продолжают это знакомство, каждый раз 
открывая для себя что-то новое. Предприятие желает 
«Комсомольской правде» процветания и дальнейшей ра-
боты на благо читателей. 

Илья СУМАРОКОВ, генеральный директор 
СХПК «Усольский свинокомплекс» . 

В 1982-м запустили племенную ферму на 440 свиноматок, у предприятия 
появилась возможность обновлять стадо самостоятельно. В 1987 году 

совхоз был занесен на Всесоюзную доску почета на ВДНХ.
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Страницы истории

А однажды он взял интервью у 
самого себя. Но попросил опубли-
ковать его только после смерти (и 
«КП» это сделала). В одном из во-
просов самому себе ответил так:

«- При каких обстоятельствах вы 
познакомились с газетой «Комсо-
мольская правда»?

- Я пришел с улицы, совершенно 

не представляя себе работы жур-
налиста».

Из книги «Заметки вашего совре-
менника»:

✒ Сегодня... сказал (и), что на 
днях пустят спутник с собакой. 
Фантастика!

1957 г.

✒ Сегодня вечером видел спут-
ник. Маленькая звездочка кати-
лась над площадью Белорусского 
вокзала, то затухая, то разгораясь 
вновь.

22.3.58.

✒ Письмо в редакцию. Чита-
тель просит послать его в космос. 
Пишет: «...к голоду и холоду не-
прихотлив, знаком с эволюцией 
человека, слона и коня...»

1960 г.

✒ Пресс-конференция Юрия Га-
гарина. Пошел на него поглазеть. 
Маленький! Симпатичный. Какой-
то ладненький. Очень обаятельный. 
При этом страшно боится сказать 
что-то не то, все время оглядыва-
ется на академика Евгения Кон-
стантиновича Федорова, который 
выбивается из сил, делая вид, что 
он якобы имеет самое непосред-
ственное отношение к этому исто-
рическому событию. Гагарин мне 
понравился. Самое интересное, что 
я узнал на той пресс-конференции, 
что он весил 69,5 кг.

1961.

✒ Утром пошел за пивом, встре-
чаю Люду Овчинникову (кор-
респондент «КП». - Ред.). «Ты 
знаешь, - говорит она, - Гагарин 
разбился насмерть...» Я остол-
бенел. Пошел домой, включил 
радио, а там уже о правитель-
ственной комиссии, о похоронах. 
Что-то делать надо...

...О чем писать? Как писать? Я 
не могу представить его мертвым. 
Кружился вокруг стола: не могу 
начать! Нет мыслей! Пошел на про-
спект Мира, к бюсту Гагарина. Там 
народ. Одна старушка, стоящая ря-
дом со мной, так проникновенно, 
с такой болью тихо сказала: «Что 
же ты наделал, сынок...» Вернулся 
домой. Сел писать уже часов в 10 
вечера и писал всю ночь.

28.3.68.

✒ На аэрокосмическом салоне 
представлено 16 стран и 150 ти-
пов самолетов. Астронавт Майкл 
Коллинз (участник первой экспе-

диции на Луну) рассказал космо-
навту Павлу Беляеву, что потерял 
в космосе свой фотоаппарат.

- А вы знаете, по какой орбите он 
летает? - спросил Беляев.

- Знаю! Если он вам попадется, 
подберите его и верните мне!

1967 г.

✒ Для «капустника» в честь 
50-летия «Комсомолки» сочинил 
стихи о партии. Но «рекомендова-
ли» не читать:

Сегодня сильны мы, 
а будем сильнее!
Сегодня мы сыты, а будем сытней!
Давайте сплотимся чуть-чуть 
потеснее:
Ведь счастьем своим 
мы обязаны ей!
Давайте отправим ракету 
к планете!
Пусть нам покорится 
навек целина!
А чтоб воплотить нам 
все замыслы эти,
Пусть хлеба в Канаде 
нам купит она!

26.5.75.

✒ В Рязанском краеведческом 
музее целый стенд посвящен по-
дьячему Крякутному, служившему 
в воеводской канцелярии в Пере-
яславле-Рязанском. В 1731 г. он 
якобы впервые в мире летал на 
аэростате, наполненном горячим 
воздухом. Но до Крякутного в 
1699 г. рязанский стрелец Серов 
сделал в Ряжске «крылья из кры-
льев голубей великие и пытался 
на них летать». В 1724 г. приказ-
чик Островков из села Пахлец 
неподалеку от Кораблино летал 
на крыльях из бычьих пузырей. 
В 1729 г. «кузнец, «Черная гроза» 
назвавшийся, сделал крылья из 
проволоки и перьев, надевал их 
на рукава... летал... не высоко не 
низко, устал и опустился на кров-
лю церкви, но поп крылья сжег, 
а его едва не проклял». Безуслов-
но, тут в начале XVIII в. творилось 
что-то интересное. Но почему ря-
занские патриоты прицепились 
именно к Крякутному? Да пото-
му, что на крыльях еще Икар ле-

тал, а у Крякутного воздушный 
шар! Получается, что не Жозеф 
и Этьен Монгольфье додумались 
до баллона с горячим воздухом, а 
наш Крякутной на 52 года раньше! 
Однако XVIII в. - дело темное. Но 
в историю авиации Рязань вошла. 
Уроженец Рязанщины летчик Л. 
Васильев в 1911 г. совершил ре-
кордный перелет Москва - Пе-
тербург.

1975 г.

✒ Аккуратов (знаменитый по-
лярный авиаштурман советской 
эпохи. - Ред.) рассказывал мне, 
что он видел «летающую тарелку» 
году в 46 - 47-м. Дело было в Запо-
лярье, днем, «тарелка» прилетела 
неожиданно и летела параллель-
ным курсом на расстоянии 600 - 
800 м от самолета. Форма чече-
вицы. Диаметр - около 30 - 35 м. 
Никаких соединительных швов, 
никаких иллюминаторов. Мате-
риал напоминал металл, но не 
блестел. Летела не вращаясь. За 
«хвостом» можно было заметить 

легкое колыхание теплого возду-
ха. Аккуратов даже нарисовал мне 
эту «чечевицу» на бумажке и рас-
писался. Сказать точно, сколько 
продолжался совместный полет, 
затруднился. Вероятно, не больше 
5 - 6 минут. После чего «тарелка» 
с большой скоростью взмыла вер-
тикально вверх и исчезла из вида. 
По мнению Аккуратова, ни один 
современный летательный аппа-
рат не обладает такой скоростью и 
маневренностью. Верю ли я этому 
рассказу? Признаться, не очень. 
Аккуратов - человек азартный, да-
же, можно сказать, авантюрный. 
Дружит с журналистами, не лишен 
тщеславия. Сейчас «тарелки» в мо-
де, мог и сочинить...

✒ Когда «КП» объявила кон-
курс на фантастический рассказ, 
пришло одно сочинение, кото-
рое начиналось так: «Пасмурным 
утром 30 октября 2085 года к во-
ротам космодрома подъехала серая 
«Победа».

1980 г.

Ярослав ГОЛОВАНОВ:

Я пришел в газету с улицы
Ярослав Голованов азартно вел в «КП» тему космоса. 
Теперь об этом почти не пишут. А зря. Но главной 
своей книгой (а их у Кирилыча было 20) считал 
двухтомник «Королев. Факты и мифы» и впервые 
опубликованные в 1998 - 1999 годах в «КП» записные 
книжки «Заметки вашего современника», которые 
он потом издал как трехтомник. Мало кто из наших 
современников так интересно и просто рассказал о 
своей и нашей с вами жизни. Для стариков - есть что 
вспомнить, для молодых - есть о чем подумать. Эпоха!

Усольский свинокомплекс: 
народное предприятие доказало 
свою эффективность

 ■ ЛЮДИ ДЕЛА


